

Iglesia en Jaca

Contar con esperanza



Esther Puisac Nogarol, durante los días previos al cónclave en Roma. Foto: David Calvo

El domingo 1 de junio, solemnidad de la Ascensión del Señor, la Iglesia celebra la 59ª Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales bajo el lema: «Compartan con mansedumbre la esperanza que hay en sus corazones». En este contexto, conversamos con Esther Puisac Nogarol, periodista de Aragón Televisión, que ha cubierto en los últimos meses informaciones relevantes sobre la Iglesia en nuestra comunidad.

David López Fombuena

Esther Puisac Nogarol ha cubierto temas tan diversos como la vida consagrada en Aragón o el funeral del Papa Francisco desde Roma. «Informar sobre asuntos de Iglesia permite en ocasiones contar cosas que la audiencia no religiosa no conoce», afirma. Uno de los reportajes más vistos del programa "Objetivo" fue precisamente el dedicado a las congregaciones religiosas femeninas de Aragón. Desde su experiencia en el Vaticano durante el cónclave, destaca: «Personalmente, enfoqué mi trabajo en trasladar a la audiencia aragonesa lo que se sentía allí. Los directos eran importantes para transmitir lo intangible: las multitudes, las dimensiones, el recogimiento, el sentimiento de los fieles...».

La sensibilidad, clave de una buena información religiosa

Informar sobre religión exi-

ge una sensibilidad especial. «Lo religioso es lo que conecta cada alma con la sociedad. Si siempre hay que ser rigurosos, en este tema la sensibilidad es mayor», explica. El periodista, recuerda, debe conocer en profundidad el tema del que habla para no presentar la fe como un elemento exótico, sin caer en simplificaciones ni trivializaciones. «A las personas no religiosas hay que explicarles de manera sencilla por qué esa noticia es importante también para ellos», afirma, poniendo como ejemplo la cobertura de la Semana Santa, donde conviven la devoción popular y la necesidad de contexto histórico y simbólico.

El poder del lenguaje y de las imágenes

En televisión, el lenguaje no es solo verbal: también es visual y sonoro. «Los templos y muchas de las actividades de la Iglesia están creadas para esos tres

lenguajes», señala. El reto está en lograr que todos ellos se articulen para transmitir con precisión lo que se vive en una comunidad de fe, sin artificios pero con profundidad. Esa riqueza sensorial, bien trabajada, puede tocar incluso a quienes no comparten la misma creencia.

Historias que transforman

Más allá de las grandes coberturas, Esther Puisac guarda en su memoria testimonios que la han marcado profundamente. «Trabajar en Valencia para la DANA me dejó emocionalmente tocada. Sentí que con mi trabajo no pude explicar todo lo que había allí», confiesa. Y sin embargo, asegura haber logrado trasladar algo esencial: «el amor de miles de voluntarias y voluntarios que se dejaron la piel».

Contar lo que construye

En un tiempo donde lo destruc-

tivo acapara titulares, la periodista reivindica el poder de contar lo que edifica. «Es nuestra obligación denunciar las cosas mal hechas. El control del poder es uno de los fines del periodismo. Pero también contamos muchas historias positivas». En ese sentido, reconoce el papel de Aragón TV como un medio que «ha contribuido a que los aragoneses conozcamos más lo nuestro y aprendamos más a valorarlo».

Una Iglesia presente y activa

Esther defiende que la Iglesia sigue teniendo un papel relevante en la sociedad aragonesa: «El lugar más visitado de la comunidad es el Pilar. Al lado está la Seo. No se concibe nuestra historia sin San Juan de la Peña. Y nuestro calendario lo marcan cientos de celebraciones religiosas».

Sigue en la página 2

La Palabra

Evangelio

«Sois testigos»

EVANGELIO VII Domingo de Pascua. Ascensión del Señor
Lc 24, 46-53.

que viene de lo alto».

Y los sacó hasta cerca de Betania y, levantando sus manos, los bendijo. Y mientras los bendecía, se separó de ellos, y fue llevado hacia el cielo. Ellos se postraron ante él y se volvieron a Jerusalén con gran alegría; y estaban siempre en el templo bendiciendo a Dios.

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «Así está escrito: el Mesías padecerá, resucitará de entre los muertos al tercer día y en su nombre se proclamará la conversión para el perdón de los pecados a todos los pueblos, comenzando por Jerusalén.

Vosotros sois testigos de esto. Mirad, yo voy a enviar sobre vosotros la promesa de mi Padre; y vosotros, por vuestra parte, quedaos en la ciudad hasta que os revistáis de la fuerza



Escuela de verano de formación
Catequistas de Aragón

SOMOS CATEQUISTAS DE HOY

27 - 29 junio
Peralta de la Sal

Algunos contenidos:

- Iniciación al método Godly Play
- The Chosen al servicio de la catequesis
- El magisterio del papa Francisco a los catequistas
- Peregrinación jubilar a Barbastro

Info e inscripción




DELEGACIONES Y SECRETARIADOS
DE CATEQUESIS DE ARAGÓN

El comentario por Gustavo Máñez

Se va para estar más cerca

Cuando dejamos una reunión de amigos o nos despedimos de la familia al salir del hogar,... algo nuestro se queda aunque ya no estemos.

En la memoria de los que permanecen, quedan como huellas suaves: miradas, gestos, palabras, silencios,...

¿Qué aporta nuestra ausencia?

¿Qué es lo que dejamos?

¿Paz, tensión, alivio, ternura, prisa, alegría, ganas de reencuentros,....?

Jesús nos deja una ausencia habitada.

Se va confiando en nosotros. Somos sus testigos. Y nos deja su

presencia más honda: su paz, su promesa, su bendición, su Espíritu.

Se va, pero para estar más cerca: en nuestro corazón.

Sube al cielo, para que aprendamos a mirar más alto.

Su "adiós" no es una despedida, es un: "ahora os toca a vosotros".

Esa ausencia habitada hace que nuestro corazón cante de alegría.

Ojalá que nuestras ausencias también dejen esa huella en los demás.

Ojalá que al irnos, los otros se sientan más amados, más llenos, más cerca de Dios.

¡Feliz Domingo Familia!

Jornada de las Comunicaciones Sociales

Viene de portada

Además, recuerda que «los movimientos cristianos de base impulsados en los 70 siguen una labor social impresionante en barrios, ciudades y pueblos. Esto último también es Iglesia y mucha gente no lo sabe».

Honradez para recuperar la confianza

En medio de la crisis de credibilidad que afecta a muchos medios y a las instituciones, Puisac apuesta por una comunicación basada en la honradez: «Es mi manera de ganarme la confianza de la audiencia con la finalidad de que se informen bien. Trabajo para hacer pensar y romper los clichés que nos separan y nos paralizan». Frente al ruido mediático, reivindica el periodismo como servicio a la verdad, como espacio para el pensamiento y la esperanza compartida.

Abrir las puertas, salir de los templos

De cara a esta Jornada de las Comunicaciones Sociales, Esther lanza también una invitación a quienes comunican desde la Iglesia: «La comunicación interna dentro de la propia Iglesia ya funciona. Ahora hay que salir de los templos. La Iglesia tiene muchas cosas buenas que contar a toda la sociedad». Y señala algunas de ellas: «obra social, espiritualidad, historia, arte, tradiciones, territorio...». Retoma, para cerrar, una frase que conserva con cariño: «Mi profesora, la madre Isabel Martín-Tesorero, dominica del Rosario ya fallecida, decía "la Iglesia siempre ha ido un paso por detrás del carro de la Historia". Con lo rápido que nos movemos, la Iglesia debe acelerar para no quedarse dos pasos por detrás».

Semana Bíblica de Tarazona 2025

■ Del 23 al 27 de junio se celebrará en el Seminario de Tarazona el curso intensivo «La comunidad cristiana primitiva. La propuesta de Hechos», dirigido por el profesor José Antonio Badiola Sáenz de Ugarte, catedrático de Sagrada Escritura y decano de la Facultad de Teología de Vitoria-Gasteiz.

El seminario, con posibilidad de reconocimiento académico (3 ECTS), está abierto a alumnos del CRETA, del ISCR y a cualquier persona interesada. El precio varía en función del alojamiento y matrícula (desde 60€ sin alojamiento). Las sesiones se desarrollarán desde el lunes 23 a las 9:00 h hasta el viernes 27 tras la comida.

Además, se ofrecerán por las tardes unas charlas bíblicas abiertas al público sobre el tema «Itinerario discipular: vocación, comunión y misión en Marcos» (24, 25 y 26 de junio, de 18:00 a 19:30 h, entrada libre).

Más información e inscripciones:

informacion@campusteologiaretarazona.com

976 46 73 78 / WhatsApp: 621 227 591

campusteologiaretarazona.com



Carta del administrador apostólico

El Espíritu Santo en la misión evangelizadora de la Iglesia

D. Vicente Jiménez Zamora

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



Desde la Pascua de Resurrección hasta la solemnidad de Pentecostés celebramos la cincuentena pascual, que es un tiempo donde aparece la acción del Espíritu en su Iglesia. El Espíritu Santo, manado del costado abierto de Cristo en la cruz, es el verdadero creador interno de la Iglesia. Su olvido en la vida cristiana se convierte siempre en rutina interior en la acción pastoral de la Iglesia.

“Sin el Espíritu Santo, Dios está lejos, Cristo se queda en el pasado, el Evangelio es letra muerta, la Iglesia no pasa de simple organización, la autoridad se convierte en dominio, la misión en propaganda, el culto en evocación, y el quehacer de los cristianos en una moral propia de esclavos. Pero en el Espíritu Santo, el cosmos se levanta y gime en la infancia del Reino, Cristo ha resucitado, el Evangelio aparece como potencia de vida, la Iglesia como comunión trinitaria, la autoridad es un servicio liberador, la misión un Pentecostés, la liturgia memorial y anticipación, el hacer humano algo divino” (I. Lattaquié).

Por esta causa se reconoce en la exhortación apostólica de San Pablo VI *Evangelii Nuntiandi*: “Las técnicas de evangelización son buenas, pero ni las más perfeccionadas podrían reemplazar la acción discreta del Espíritu. La preparación más refinada del evangelizador no consigue absolutamente nada sin Él. Sin Él, la dialéctica más convincente es impotente sobre el espíritu del hombre. Sin Él los esquemas más elaborados sobre bases sociológicas se revelan pronto desprovistos de todo valor” (EN 75).



El papa Francisco en el capítulo quinto de su Exhortación apostólica *Evangelii Gaudium* nos pide que seamos *evangelizadores con Espíritu* que se abren sin temor a la acción del Espíritu Santo. “En Pentecostés, -dice el Papa- el Espíritu hace salir de sí mismos a los Apóstoles y los transforma en anunciadores de las grandezas de Dios, que cada uno comienza a entender en su propia lengua. El Espíritu Santo, además, infunde la fuerza para anunciar la novedad del Evangelio con audacia (*parresia*), en voz alta y en todo tiempo y lugar, incluso a contracorriente. Invoquémosle hoy, bien apoyados en la oración, sin la cual toda acción corre el riesgo de quedarse vacía y el anuncio finalmente carece de alma. Jesús quiere evangelizadores que anuncien la Buena Noticia no sólo con palabras sino sobre todo con una vida que se ha transfigurado en la presencia de Dios” (EG 259).

Comienza su andadura el Consejo General de la Iglesia en la Educación



Redacción

Con la puesta en marcha del Consejo General de la Iglesia en la Educación, aprobado en la última Asamblea Plenaria, la Comisión Episcopal para la Educación y Cultura quiere dar continuidad al camino que se emprendió en el Congreso La Iglesia en la Educación. Presencia y Compromiso, de febrero de 2024.

Fruto del Congreso La Iglesia en la Educación

Este Consejo, que está dando sus primeros pasos, todavía *ad experimentum*, es expresión de la urgencia sentida de cuidar la presencia y el compromiso de la Iglesia en la Educación en el momento actual. Se espera que a lo largo de este año 2025 comience a desarrollar su naturaleza y sus fines. El CGIE es un espacio para ahondar la misión educativa de la Iglesia en todas sus presencias, aprendiéndonos de otros, y enriqueciéndonos del camino compartido para mejorar nuestro servicio a la sociedad.

El Consejo General de la Iglesia en la Educación es expresión de la responsabilidad que los obispos españoles asumen con la educación Católica en España, a la luz y en el espíritu de la Declaración del Concilio ecuménico Vaticano II *Gravissimum educationis*, sobre la

base de las normas del Código de Derecho Canónico, en particular de los cánones 793-821, y según las indicaciones de la Instrucción La identidad de la escuela católica para una cultura del diálogo de 2022 de la Congregación para la educación católica.

La finalidad del Consejo es dotar a la Comisión Episcopal para la Educación y Cultura de un instrumento de relación, coordinación, participación y reflexión de las entidades e instancias eclesiales implicadas en la educación católica.

Con el CGIE, la Comisión Episcopal para la Educación y Cultura ofrece un ámbito de participación, diálogo y trabajo en común que pretende implicar a las asociaciones, federaciones y entidades de los numerosos actores que contribuyen a la misión educativa de la comunidad cristiana; con la finalidad de apoyar el camino de la educación católica y promover una coordinación orgánica que permita mejorar la acción educativa de la Iglesia en la sociedad y su articulación en la pastoral.



Pieza de junio del Museo Diocesano de Jaca

Las joyas de Santa Orosia



Una de las joyas de Santa Orosia

■ Aprovechando la celebración de Santa Orosia el día 25 de este mes, como pieza especial de junio hemos optado por la colección de joyas de Santa Orosia.

Con motivo de la restauración de la urna de plata que acoge los restos de Santa Orosia apareció la oportunidad de estudiar y analizar las cincuenta joyas que adornan las reliquias del cuerpo de la santa.

La arqueta que hoy se exhibe bajo la mesa del altar de la

Catedral de Jaca, fue restaurada en el año 2016, es una obra con alma de madera y forrada de escenas en plata repujada y cincelada que, relatan episodios de la vida de la santa jacetana. Fue ejecutada por el famoso platero José Aznárez en 1731 y acoge los venerados restos óseos de Santa Orosia, junto a numerosos mantos que tiene la mártir. Los huesos de la santa están en vuellos en telas, paños y mortajas y entre ellos, decenas de joyas pinjantes que fueron ofre-

cidas a Santa Orosia por sus devotos en el transcurrir del tiempo.

La reliquia de Santa Orosia únicamente se muestra el 25 de junio, que es la fecha de su festividad, desde el altar de la plaza Biscós, cuando el obispo la presente en la ofrenda de flores para veneración de romeros y danzantes.

Las alhajas de Santa Orosia están guarnecidas en plata y oro, y esmaltadas y aderezadas con piedras preciosas. De entre todas ellas, destacan fabulosos ejemplares de naturaleza religiosa renacentistas y barrocos. Algunas de las joyas más preciadas son riquísimos pectorales, relicarios y agnus de cristal de roca milaneses guarnecidos en oro esmaltado, que alojan en su interior pinturas de devoción protegidas por viriles. También destacan otros ejemplares civiles como la figurilla renacentista de un prisionero vestido con armadura simulando labores de damasquinado en plata y oro esmaltado.

En palabras de la Dra. Carolina Naya, la joya más antigua de las que se encontraban cosidas a las reliquias de la santa podría ser el Pinjante Relicario de librito esmaltado. Es una pieza decorada y

se desconoce lo que guarda en su interior ya que el estado del gozne nos impide abrirlo. Lo más probable es que guarde alguna reliquia o alguna pequeña anotación.

En la sala torreta del Museo Diocesano de Jaca, a modo de Cámara del Tesoro, desde el 2016 se pueden admirar de cerca parte de estas suntuosas donaciones, que son preciosos exponentes que encierran la devoción a nuestra patrona, Santa Orosia.

¿Sabías que...?

Una de las alhajas que más llama la atención de los visitantes, es también una de las de mayor antigüedad, y probablemente se trate de un exvoto. Es una virtuosa esculturita de un caballero vestido con una armadura de las denominadas de parada. El donante debió de estar prisionero, ya que la figura porta grilletas, y quizás obtuvo la libertad tras pedir la intercesión de Santa Orosia.

Otra de las piezas que llama la atención es una riquísima ofrenda, en este caso ya barroca, que fue en origen una sortija de oro y rica pedrería, que debió reconvertirse en adorno para el cabello.

A la espera del nuevo obispo

■ El Papa Francisco escribió estas “Bienaventuranzas del Obispo” el 22 de noviembre de 2021. Este texto es parte de su testamento.

1.- Pobre y generoso: Bienaventurado el obispo que hace de la pobreza y del compartir su estilo de vida, porque construye el Reino de los Cielos a través de su testimonio.

2.- Sabe llorar: Bienaventurado el obispo que no teme mancharse el rostro de lágrimas, para que se reflejen los sufrimientos de las personas, el cansancio de los sacerdotes, y que encuentra el consuelo de Dios en el abrazo del que sufre.

3.- Al servicio: Bienaventurado el obispo que considera su ministerio como un servicio

y no como un poder, haciendo de la mansedumbre su fuerza, dando a todos el derecho de ciudadanía en su corazón, a habitar la tierra prometida a los mansos.

4.- Cercano: Bienaventurado el obispo que no se encierra en palacios de gobierno, que no se convierte en un burócrata más preocupado por las estadísticas que por los rostros, por los trámites que por las historias, y que busca luchar junto al hombre por el sueño de justicia de Dios, por el Señor, encontrado en el silencio de su oración diaria, será su alimento.

5.- Compasivo: Bienaventurado el obispo que tiene un corazón por la miseria del mundo, que no tiene miedo de ensuciar-

se las manos con el barro del alma humana para encontrar el oro de Dios, que no se escandaliza por el pecado y la fragilidad de los demás porque él es consciente de su propia miseria, porque la mirada del Crucificado Resucitado será para él el sello del perdón infinito.

6.- Sin doblez: Bienaventurado el obispo que destierra de su corazón la doblez, que evita cualquier dinámica ambigua, que sueña con el bien en medio del mal, porque podrá alegrarse en el rostro de Dios, encontrando su reflejo en cada charco de la ciudad de los hombres.

7.- Busca la paz: Bienaventurado el obispo que trabaja por la paz, que acompaña los caminos de la reconciliación, que siembra en el corazón del sacerdote la semilla de la comunión, que acompaña a una sociedad divi-



dida en el camino de la reconciliación, que toma de la mano a cada hombre y a cada mujer de buena voluntad para construir la fraternidad: Dios lo reconocerá como su hijo.

8.- Valiente: Bienaventurado el obispo que, por el Evangelio, no teme ir a contracorriente, con rostro decidido como el de Cristo en su camino a Jerusalén, sin dejarse reprimir por incomprendimientos y obstáculos, porque sabe que el Reino de Dios avanza en medio de las contradicciones del mundo.